
Уже в июле нынешний состав 
Народного Собрания КЧР уй-
дет на летние парламентские 
каникулы, а затем уступит ме-
сто депутатам нового созыва. 
О некоторых аспектах работы 
нынешнего, шестого, созыва 
Парламента республики  
мы попросили рассказать  
его первого вице-спикера  
Дагира Смакуева.

— Дагир Рамазанович, как 
бы Вы могли охарактеризо-
вать деятельность республи-
канского парламента 6-го со-
зыва?

— Думаю, на этот вопрос луч-
ше ответит Александр Игоревич 
Иванов, наш председатель. Ведь 
это уже третий созыв, которым 
он руководит, а потому, с высо-
ты своего опыта, имеет возмож-
ность сравнивать и сопостав-
лять, объективнее оценить весь 
масштаб и значимость проде-
ланной работы. Со своей сторо-
ны, я мог бы коснуться лишь от-
дельных тем. Скажу одно: рабо-
та нашего депутатского корпуса 
нынешнего созыва была пло-
дотворной, очень насыщенной, 
а последние два с лишним го-
да — и достаточно напряженной.

— А почему напряженной? 
Обычно с парламентариями 
связывают размеренный, не-
торопливый ритм рабочего 
момента.

— Да, вы правы, обычно так и 
бывает. Но ведь сейчас необыч-
ное время. Стране навязано гло-
бальное противостояние. Одно 
из его проявлений — то, что вы-
звало специальную военную 
операцию, с проведением кото-
рой связаны все регионы Рос-
сии. Связаны во всех аспектах — 

нормативно-правовом, мобили-
зационном, финансовом, гума-
нитарном.

— Наверняка Народным Со-
бранием республики разраба-
тывались соответствующие 
правовые инициативы?

— Конечно. Выступая после 
начала СВО с Посланием перед 
депутатами Парламента КЧР, 
Глава Карачаево-Черкесии Ра-
шид Темрезов обозначил четкий 
вектор — всесторонняя помощь 
и поддержка участников СВО. 

Мы подготовили законодатель-
ную основу. Депутатский корпус 
разработал и принял целый ряд 
законопроектов, напрямую свя-
занных с поддержкой участников 
СВО. Например, в республикан-
ском законе «О социальной под-
держке отдельных категорий ве-
теранов» расширен круг лиц, от-

носящихся к ветеранам боевых 
действий. К такой категории от-
несены те, кто с февраля 2022 го-
да служил на новых территориях 
в составе добровольческих фор-
мирований, созданных в ходе 
СВО по решению органов госу-
дарственной власти России. Сю-
да же включены и те, кто с мая 
2014 года принимал участие в бо-
евых действиях в составе воин-
ских формирований ДНР и ЛНР.

Для участников СВО введена 
льгота по транспортному нало-
гу — от его уплаты на транспорт-
ное средство не более 150 л/с. 
освобождается участник и каж-
дый член его семьи. 

По ряду других законов участ-
ники специальной военной опе-
рации и члены их семей получи-
ли право на бесплатную юриди-
ческую помощь в республике, 
что на сегодняшний день очень 
востребовано. Кроме того, вете-
раны боевых действий получи-
ли право первоочередного лич-
ного приема руководителями и 
иными должностными лицами 
органов власти Карачаево-Чер-
кесии. Оказана и моральная 
поддержка: Народным Собра-
нием КЧР впервые установлена 
памятная дата, непосредствен-
но связанная с нашей темой, 
День ветеранов боевых дей-
ствий, который приходится на  
1 июля.

Вообще, говоря на эту тему, 
нужно взять более широкий ра-
курс. Содействие нашим бойцам 

на территории Кара-
чаево-Черкесии ор-
ганизуется в центра-
лизованном порядке 
под началом Главы 
Карачаево-Черке-
сии. Поэтому сразу 
же удалось избежать 
распыления сил и 
средств. 

В нашем регионе, 
помимо законов, многие меры 
помощи определены указами 
Главы республики и постанов-
лениями Правительства, дру-
гие  — решениями органов вла-
сти муниципального уровня, 
третьи — активом обществен-
ных организаций и политиче-
ских партий. Проводится рабо-
та частными лицами и предпри-
нимателями.

— А какое содействие у нас 
оказывается вернувшимся 
бойцам? 

— В республике дей-
ствует широкий диа-
пазон социальной 
поддержки.
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Юбилей известной поэтессы
75-летие Байдымат Кечеруковой в Карачаевске 
отметили музыкально-литературным вечером с. 3

Домой на побывку
Бойца СВО Мухамеда Мисходжева  
с радостью встретили на родине с. 2

История нашего суда
В здании Верховного суда открылась 
выставка с уникальными экспонатами с. 4

Сюрприз от пограничников
В регионе прошла патриотическая акция  
в честь 100-летия Погрануправления КЧР с. 3

И воплотится в жизнь мечта
Выпускные вечера прошли в образовательных учреждениях Карачаево-Черкесии

В столице Карачаево-Черке-
сии общегородской выпуск-
ной бал прошел в амфитеатре 
парка культуры и отдыха «Зе-
леный остров». Главными ге-
роями дня стали, конечно же, 
выпускники и их классные 
руководители. В этот день 
вчерашних школьников было 
не узнать: без школьной фор-
мы, в вечерних нарядах, ко-
стюмах и с цветными лентами 
ребята даже внешне стали 
выглядеть взрослее.

В этом году выпускной вечер 
прошел в стиле «Машина време-
ни», поэтому кроме классиче-
ских вечерних нарядов можно 
было встретить девушек в одеж-
де 90-х, 80-х, 70-х и даже пла-
тьях девятнадцатого века. Яр-
кие, шумные и такие разные вы-
пускники городских школ со-
брались у стелы Дружбы 
народов, чтобы торжественным 
шествием пройти по главной ал-
лее парка к месту праздника. А 
поддержать вмиг повзрослев-
ших девушек и юношей пришли 
родители, которые все одиннад-
цать лет верили в них, радова-
лись успехам и переживали, если 
вдруг случались неприятности.

Позади годы за школьной пар-
той, уже известны результаты 
ЕГЭ, а многие даже подали доку-
менты в вузы своей мечты. Оста-
лись лишь считаные минуты 
беззаботного детства, ребяче-
ства и веселых встреч с одно-
классниками. Поэтому выпуск-
ники старались поймать каж-
дый миг, фотографировались с 
учителями, которые сбросили с 
себя флер серьёзности и искрен-
не желали своим подопечным 
найти свою счастливую звезду.  

Выпускник СОШ № 6 Черкес-
ска Марат Джуккаев давно опре-
делился с будущей профессией. 
Юноша хочет стать врачом, по-
этому последние два года он 
усердно занимался биологией, 
химией и изучал медицинские 

науки. И по ЕГЭ по такой слож-
ной дисциплине как химия Ма-
рат получил 100 баллов.

— Чувства, конечно, сегодня 
смешанные. С одной стороны, 
окончание экзаменов вызывает 
радость. С другой — немного 
грустно, всё-таки одиннадцать 
школьных лет позади, целый 
этап жизни, по которому, уже 
знаешь, что будешь скучать. 
Планирую поступать в меди-
цинский. Результатами ЕГЭ до-
волен, у меня высокие баллы по 
химии и русскому, пока остается 
неизвестной биология. Если всё 
будет так же хорошо, смогу на-
деяться на место в одном из луч-
ших вузов нашей страны. Жела-

ние поскорее изучать профес-
сию растет с каждым днем, — 
сказал выпускник.

На аллее рядом с амфитеатром 
расположилась масштабная фо-
товыставка, на которой пред-
ставлены фотографии выпуск-
ников, когда они были перво-
классниками и в выпускном 
классе. Эта экспозиция нагляд-
но показала, какой огромный 
путь проделали сегодняшние 
выпускники и их педагоги.

— Даже не верится, что один-
надцать лет учебы в школе про-
летели. Вроде только недавно 
впервые сели за парты, и вот так 
незаметно настало время вы-
пускного. Знаю, многие очень 

ждали этот бал, но сейчас мне бы 
хотелось немного оттянуть его 
наступление — слишком тяжело 
ставить точку на школьном эта-
пе своей жизни. Сейчас я испы-
тываю волнение, радость, но 
одновременно и печаль от того 
факта, что прощаюсь со школой, 
одноклассниками и любимым 
учителем, — поделилась эмоци-
ями выпускница гимназии № 5 
Черкесска Камилла Кубекова.

Камилла Кубекова уже второй 
год мечтает поступить на юри-
дический факультет Санкт-
Петербургского государствен-
ного университета. Этот универ-
ситет занимает первое место 
среди всех вузов Санкт-

Петербурга и двенадцатое в рей-
тинге вузов России, поэтому 
проходные баллы для абитури-
ентов довольно высокие. Но Ка-
милла в своих силах уверена, 
ведь она сделала всё, чтобы по-
лучить высокие баллы на ЕГЭ и 
стать ближе к мечте.

Добрые напутствия выпускни-
кам сказали представители мэ-
рии Черкесска, руководители 
образовательных организаций, 
учителя и родители. В честь по-
следнего школьного праздника в 
амфитеатре выступили россий-
ский певец Мурат Тхагалегов и 
кавер-группа ID Band. Под со-
временные и кавказские мело-
дии выпускники танцевали, об-

нимались и невольно смахивали 
слезы, назойливо наворачиваю-
щиеся на глаза. Размашистым 
почерком писали друг другу по-
желания на лентах выпускника, 
давали обеты и загадывали жела-
ния, глядя в темнеющее небо.

Как и полагается на пороге 
взрослой жизни, вчерашние 
школьники встретили рассвет, 
пообещали бережно хранить в 
памяти школьные годы и обяза-
тельно устроить встречу выпуск-
ников через пару лет. Впереди их 
ждет жизнь, полная открытий, 
достижений и испытаний. А нам 
лишь остается пожелать им уда-
чи и доброго пути.
РАИСА АРНАУТОВА

Глава КЧР Рашид Темрезов 
провел двустороннюю встре-
чу с начальником Главного 
управления МЧС России  
по КЧР Александром Голоко-
ленко, где были обсуждены 
итоги работы управления за 
первые шесть месяцев этого 
года, в том числе по ликвида-
ции последствий стихии.

Глава региона поблагодарил 
всех сотрудников аварийно-спа-
сательных и коммунальных 
служб, дорожников, работников 
лесхозов, сотрудников админи-
страций и всех неравнодушных 
жителей республики за участие 
в аварийно-восстановительных 
работах. 

«В настоящее время уполномо-
ченными органами исполнитель-
ной власти республики во взаи-
модействии с администрациями 
муниципальных образований, 
попавших в зону ЧС, проводится 
работа по оценке ущерба, нане-

сенного природной стихией», — 
написал в официальных аккаун-
тах в соцсетях Рашид Темрезов.

Также в ходе встречи обсудили 
комплекс мер по обеспечению 
безопасности жителей и гостей 
республики в летний период. На 
особом контроле у сотрудников 
МЧС — объекты отдыха и оздо-
ровления детей, зоны купания, 
объекты сельскохозяйственно-
го назначения.

Кроме того, руководители до-
говорились о том, что МЧС по 
КЧР совместно с главами мест-
ного самоуправления подгото-
вят предложения по организа-
ции мест безопасного отдыха на 
воде на территории зелёных зон.

Еще одна важная тема — про-
филактика и оперативная лик-
видация лесных пожаров. Бла-
годаря принятым в республике 
мерам на данный момент ситуа-
ция спокойная. Александр Голо-
коленко отметил, что органы 
управления, силы и средства ре-
спублики к реагированию на 
случай лесных пожаров готовы.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Обеспечить безопасность жителей 
и гостей республики

Когда Карачаево-Черкесия 
стала самостоятельным субъ-
ектом Российской Федера-
ции, налоговая служба респу-
блики состояла всего из 10 со-
трудников. Им приходилось 
работать в сложных услови-
ях, опираясь лишь на соб-
ственный интеллектуальный 
потенциал, и они не подвели. 
В числе первых налоговиков 
была и Галина Ивановна Су-
ходубова.

Выбор сделан

Ее малая родина — станица Ис-
правная Зеленчукского района. 
В семье Суходубовых было трое 
детей — две дочери и сын, Галя 
была самой младшей.

— Родители были простыми 
людьми: отец — водитель, мама 
работала в колхозе. Но воспи-
тывали они нас очень правиль-
но, добро и благородство всегда 
стояли на первом месте. А еще 
учили ответственности, само-
стоятельности и трудностей не 
бояться, — вспоминает Галина 
Ивановна. Впоследствии все это 
ей очень пригодилось.

После школы девушка, окон-
чив Минераловодское техниче-
ское училище связи, отработала 
положенные два года на цен-
тральном телеграфе в Москве. 
Потом по состоянию здоровья 
пришлось вернуться в родные 
края.

Работа нашлась на швейной 
фабрике, но останавливаться на 
достигнутом Галина не собира-
лась — было ясное понимание, 
что для дальнейшей жизни выс-
шее образование нужно и важ-
но. Благодаря знакомой, кото-
рая годом ранее поехала учиться 
в Ростовский институт народно-

го хозяйства, Галина не мета-
лась в поисках, а тоже поступила 
в РИНХ на финансово-эконо-
мический факультет. Летом 
1990 года после окончания вуза 
вернулась в Карачаево-Черке-
сию, а в августе уже трудоустро-
илась в недавно созданную на-
логовую инспекцию. Ей было 
тогда 28 лет.

Вперед, на баррикады!

В те сложные времена проис-
ходили значительные экономи-
ческие изменения: менялась 
форма собственности, появля-
лись кооперативы, всё больше 
предприятий переходило в част-
ную собственность. Налоговый 
учёт вёлся по инструкциям, раз-
работанным для социалистиче-
ской экономики, новых ин-
структивных материалов прак-
тически не было. У налоговых 
инспекторов прибавилось рабо-

ты, была острая нужда в новых 
специалистах.

Однако бухгалтеры и эконо-
мисты не спешили переходить 
на работу в налоговую службу, 
считая её временной структу-
рой. Возможно, их смущали ус-
ловия работы первых сотруд-
ников налоговой службы Кара-
чаево-Черкесии, где за одним 
столом сидели по два–три спе-
циалиста, а зарплату задержи-
вали месяцами. Но, несмотря 
на трудности, к июлю 1990 года 
были созданы и работали 10 
инспекций: аппарат ГНИ по 
КЧР, две городские и семь рай-
онных.

Справлялась с обязанностями 
и Галина Суходубова, несмотря 
на молодость, отсутствие опыта 
и сложности рабочего 
процесса.

— Трудностей хвата-
ло, но постепенно все 
преодолела. 

Все получится, если захотеть  
и постараться!
Вчера отмечался день образования налоговых инспекций РФ

Вузы заключили договор о сотрудничестве
На днях на базе Абхазского государственного университета 

состоялась встреча ректора АГУ Алеко Гварамия с ректором 
Северо-Кавказской государственной академии Русланом 
Кочкаровым. Стороны заключили договор о сотрудничестве в 
области высшего образования. Подписанный документ пред-
полагает реализацию программы по направлению подготовки 
«Электроэнергетика и электротехника» (профиль «Электро-
снабжение») с использованием сетевой формы образователь-
ной программы. 

Прыжок с парашютом в награду
Двадцать воспитанников Центра военно-патриотического 

воспитания молодежи «Авангард» Черкесска на днях соверши-
ли прыжки с парашютом с борта самолета на базе Ессентукского 
авиационно-спортивного клуба. Эта добрая традиция — поощ-
рять таким образом юношей и девушек, показавших успехи в 
учебе, спорте и общественной жизни города, — существует в 
республиканской столице с 2015 года. Прыжки совершаются 
только при благоприятных погодных условиях. Перед этим ре-
бята проходят курс обучения у опытных инструкторов, подроб-
но отрабатывают порядок действий после прыжка из самолета.

Кавказский рубеж
Красногорская башня и 

ее окрестности в конце ав-
густа превратятся в «ма-
шину времени». Памятник 
XIX века станет местом 
проведения историческо-
го фестиваля «Кавказский 
рубеж» и с помощью исто-
риков-реконструкторов 
позволит всем желающим перенестись в атмосферу 200-лет-
ней давности. Станет это возможным благодаря гранту, вы-
деленному Карачаево-Черкесии Российским военно-истори-
ческим обществом, региональное отделение которого воз-
главляет министр культуры КЧР Зураб Агирбов. Программа 
фестиваля — яркая и интересная. Гости фестиваля узнают о 
прошлом башни, посетят мастерские ремесленников, попро-
буют силу и ловкость в состязаниях, которые были популярны 
у наших предков, и мн. др.

Эхо прошедшей войны
В ауле Псыж местный житель обнаружил в пойме реки Куба-

ни боеприпас времен Великой Отечественной войны. Гражда-
нин сообщил в правоохранительные органы об опасной на-
ходке, которую прибывшие на место специалисты Росгвардии 
идентифицировали как миномётную мину времен Великой 
Отечественной войны.  Группа разминирования ОМОН «Му-
станг» Управления Росгвардии по КЧР обезвредила боепри-
пас. С соблюдением мер предосторожности мина накладным 
зарядом уничтожена на месте.

На пульсе

Стобалльницы Алена Шевченко и Камилла Кубекова (в центре) со своими одноклассниками из 11 «А» гимназии № 5

Содействие СВО будет 
оставаться в приоритете
В этом году истекает срок полномочий нынешнего депутатского корпуса 
Народного Собрания КЧР
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Интервью

Для участников 
спецоперации 
введена льгота  
по транспортному 
налогу

»
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Человек и его дело

Галина Суходубова в своем рабочем кабинете
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Актуально

Глава КЧР Рашид Темрезов 
провел рабочую встречу  
с главой администрации Ха-
безского муниципального 
района Тимуром Жужуевым.

На встрече обсуждались во-
просы социально-экономиче-
ского развития района.

Тимур Жужуев доложил главе 
региона о темпах экономическо-
го роста, о приоритетных направ-
лениях деятельности админи-
страции района на этот год, ходе 
реализации нацпроектов и регио-
нальных программ, в частности о 
строительстве и реконструкции 
социально значимых объектов 
на территории муниципалитета.

Так, в Хабезе продолжается 
строительство сразу двух объек-
тов: нового здания лицея-интер-

ната и зала единоборств, а также 
ведется реконструкция детской 
школы искусств. В Малом Зе-
ленчуке активно возводится со-
временный объект культуры — 
новый ДК, а в Кош-Хабле и Зею-
ко капитально ремонтируют  
гимназию им. Амирокова и Дом 
культуры.

Кроме того, рассмотрены во-
просы строительства пищебло-
ка в столовой СОШ аула Инжи-
чишхо, в которой, по просьбе 
жительницы аула, будет прове-
ден капремонт по программе 
модернизации школьных си-
стем образования.

Рашид Темрезов дал поручение 
Минстрою КЧР совместно с ад-
министрацией Хабезского райо-
на приступить к разработке про-
ектно-сметной документации по 
строительству пищеблока столо-
вой в кратчайшие сроки.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Обсудили развитие Хабезского 
муниципального района

Акцент
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С участником специальной 
военной операции Мухаме-
дом Мисходжевым мы встре-
тились на аллее Боевой славы 
в парке культуры и отдыха 
«Зеленый остров». По словам 
мобилизованного, много тех-
ники, экспонаты которой 
представлены в музее под от-
крытым небом, и сейчас на-
ходится в строю и успешно 
выполняет боевые задачи. 

— Участие в боевых действиях 
нисколечко меня не поменяло. 
Во время боестолкновений каж-
дый человек узнает свой предел, 
на что он способен, что сможет 
выдержать. Не каждый может 
выдержать это, кто-то боится, 
что вполне естественно, а неко-
торые идут до конца. Я много 
видел и тех, и других, но никогда 
не осуждал, потому что психо-
логически выдержать такие ис-
пытания не каждому под силу, — 
убежден боец.

Мухамед Владимирович был 
мобилизован в 2022 году. За 
плечами уже была срочная 
служба в саперной роте в Под-
московье, а также несколько лет 
работы в Управлении Росгвар-
дии по Ставропольскому краю. 
Опытный сотрудник понимал, 
что с такими умениями его мо-
билизуют в первую очередь. Но 
когда пришла повестка в воен-
комат, прятал ее от родных, что-
бы не переживали, до последне-
го дня. Он поставил их перед 
фактом за день до отъезда, под-
черкнув, что пути назад нет.

Как и другие мобилизованные, 
Мухамед прошел 10-дневную 
подготовку, где военнослужа-
щие стреляли из всех видов ору-
жия, изучали тактику боя. После 
был распределён в подразделе-
ния по охране комплекса 
средств для защиты воздушного 
пространства страны, а спустя 4 

месяца попал в пехоту. Боевое 
крещение было непростым, 
группа попала в окружение и 
полтора месяца держала оборо-
ну, отвлекая врага от главных 
маневров российской армии на 
другом направлении.

За проявленные храбрость и 
мужество в ходе выполнения бо-
евых и иных операций по защите 
Отечества и государственных ин-
тересов РФ был награжден меда-
лью «За храбрость» II степени. 
Но о себе Мухамед не любит го-
ворить. Зато с большой охотой 
он рассказал нам о сослуживцах. 
Каждый из них внес свой вклад в 
устройство и слаженность груп-
пы. Сам Мухамед не раз выручал 
группу при размини-
ровании. И профес-
сия электромонтера, 
полученная в про-
флицее № 7 Черкес-
ска, не раз выручала. 
М. Мисходжев чи-
нил вышедшие из 
строя приборы, усовершенство-
вал рацию, чтобы вести перего-
воры не выходя из блиндажа.

— Если группа работает сла-
женно, то и поесть, и поспать 
можно успеть. Мы назначали 
дежурства, поэтому всё успевали 
по очереди. В нашей штурмовой 
группе были даргинцы, карача-
евцы, ногайцы, черкесы — все 
были, но там это не имеет значе-
ния. У нас один общий язык — 
русский, и все мы одной нацио-
нальности — солдаты, — считает 
М. Мисходжев.

Мухамед по натуре оптимист и 
во всём старается видеть поло-
жительные моменты. Даже 
истории с линии фронта он ста-
рается рассказывать без жутких 
подробностей, а залихватски и с 
юморком. Наверно, именно эта 
черта характера позволила ему 
выстоять в непростых условиях. 
Дважды Мухамед Мисходжев 
числился в списках погибших, 
когда вместе с штурмовой груп-
пой был на задании и долгое 
время не выходил на связь.

Не раз наш земляк попадал под 
обстрелы, получал контузии 
средней тяжести. Но за меди-
цинской помощью не обращал-
ся, решив, что если нет ранения, 
то и лечить нечего. Со временем 
это стало сказываться на здоро-
вье, поэтому бойца отправили 
домой на реабилитацию. Уже 
дома, разбирая экипировку, Му-
хамед Мисходжев нашел два 
осколка в пластине бронежиле-
та в районе сердца, еще два 
осколка — в каске.

— У нас довольно хорошая 
экипировка, от осколочных ра-
нений спасают в основном бро-
нежилет и каска. Конечно, род-
ные были в шоке, когда увидели 

осколки. Все это 
время они пережи-
вали и старались 
поддерживать меня 
как могли. Но моя 
жизнь простой, 
гражданской уже не 
будет. Я всё равно 

вернусь туда по контракту как 
штатный офицер, — отметил 
лейтенант Мухамед Мисходжев.

По словам участника СВО, во-
енная служба и защита Роди-
ны — это не карьера, а долг каж-
дого мужчины. Несмотря на то, 
что три сестры с нетерпением 
ждут, когда их единственный 
брат женится и остепенится, сам 
Мухамед твердо намерен завести 
семью лишь по завершении во-
енных действий в зоне СВО. В 
ближайшее время Мухамед Вла-
димирович намерен подписать 
контракт и вернуться к сослу-
живцам, чтобы продолжать вы-
полнять боевые задачи.
РАИСА АРНАУТОВА

У нас один общий 
язык — русский
Уроженец аула Кубина Мухамед 
Мисходжев приехал на побывку домой

Это обеспечение 
средствами реабили-
тации и санаторно-ку-
рортным лечением, 
квалифицированное и 

оперативное обслуживание в 
поликлиниках, ускоренный по-
рядок ожидания плановой го-
спитализации, содействие в по-
иске работы, получении допол-
нительного профессионального 
образования, бесплатные услуги 
юриста и психолога, отсрочка по 
выданным микрозаймам в реги-
ональной микрокредитной ком-
пании.

При верстке регионального 
бюджета Парламент КЧР обо-
значает суммы расходов, свя-
занных с социальным обеспече-
нием возвращающихся участни-
ков СВО. Например, это суммы, 
предназначенные для реализа-
ции практики регионального со-
циального контракта. Как из-
вестно, такая практика введена в 
прошлом году решением Главы 
республики. Вернувшиеся воен-
нослужащие при желании от-
крыть свое дело могут получить 
средства из нашего бюджета — в 
дополнение к федеральным 
средствам соцконтракта. Общая 
сумма в итоге может составить 
порядка 450 тысяч рублей. 

— Судя по отчетам с парла-
ментских сессий, большое 

внимание уделено и семьям 
участников СВО.

— Безусловно. И это отражает-
ся в том же бюджетном строи-
тельстве. Так, в республикан-
ском законе о бюджете заклады-
ваются средства на выплату ре-
гионального материнского 
капитала в размере 150 тыс. ру-
блей военнослужащим, выпол-
няющим задачи в зоне СВО, на-
чиная с 1-го ребенка, а не с 4-го, 
как это было в прежней редак-
ции регионального закона. 

При верстке бюджета учиты-
ваются и другие расходы на ве-
теранов СВО — денежные вы-
платы военнослужащим, при-
званным в рамках частичной 
мобилизации, ежемесячное по-
собие в связи с рождением и вос-
питанием ребенка и другие. Так-
же по поручению Главы КЧР 
приобретение газового обору-
дования и его установка внутри 
домовладения — бесплатны для 
участников СВО, компенсация 
на это тоже закладывается в 
бюджете республики.

Отмечу, что руководством Ка-
рачаево-Черкесии установлен 
большой круг социальных льгот 
для детей наших воинов-земля-
ков. Отменена плата за посеще-
ние ими детского сада, пребыва-
ние в детских лагерях, за заня-
тия в кружках и секциях, в груп-

пах продленного дня. Для них 
установлен внеочередной прием 
в детсады, перевод в другой дет-
сад или школу. 

В рамках льгот также предус-
мотрено целевое направление 
таких детей в медицинские вузы, 
первоочередное зачисление в 
колледжи и техникумы. Уста-
новлено бесплатное горячее пи-
тание студентам-очникам, обу-
чающимся в государственных 
образовательных учреждениях 

по программам подготовки спе-
циалистов среднего звена.

Поддержка таких семей не 
ограничивается детьми. В ре-
спублике введены меры под-
держки в отношении супругов и 
родителей-инвалидов участни-
ков СВО. Это бесплатное соци-
альное обслуживание на дому в 
стационарной или полустацио-
нарной форме, направления в 
другие стационарные учрежде-
ния соцобслуживания. Все эти 
льготы определены Указом Гла-
вы КЧР.

— Насколько мы знаем, рабо-
та депутатов в этом направле-
нии не ограничивается зако-
нодательной работой.

— Наши парламентарии при-
нимали прямое участие в орга-
низации и проведении мер пря-
мой поддержки ребят, действу-

ющих в зоне СВО. Это касается и 
отправки на фронт автомобилей 
повышенной проходимости, 
спецтехники, десятков больше-
грузов с продуктами питания, 
хозяйственными средствами, 
водой, дровами и лекарственны-
ми препаратами. 

В рамках проекта «Центр помо-
щи по вопросам специальной во-
енной операции» депутаты вы-
езжали в города и районы, про-
водили встречи с членами семей 
участников СВО. Им рассказыва-
ли о мерах поддержки, которые 
действуют в Карачаево-Черке-
сии, разъясняли права, оказыва-
ли консультативную помощь, 
помогали в решении конкретных 
вопросов. Кроме того, вся эта по-
мощь оказывается постоянно в 
рамках приемов граждан, кото-
рые проводят депутаты.

Парламентарии КЧР участво-
вали во всероссийских, регио-
нальных и местных благотвори-
тельных акциях, связанных с 
поддержкой участников СВО и 
их семей.

Следует подчеркнуть, что в от-
ношении СВО все мы работаем 
не только по депутатскому при-
званию, но и по гражданскому 
долгу.

— Дагир Рамазанович, тема 
СВО, безусловно, стала глав-
ной для всей страны, поэтому 
она и стала основной в нашей 
беседе. Что еще можете важ-
ного отметить в работе Парла-
мента 6-го созыва?

— Безусловно, это 
период пандемии. 
Хочу заметить, что 
эти 5 лет были нео-
бычными и непро-
стыми, даже старо-
жилы Парламента 
не могут припом-
нить такой плотной 
нагрузки. Осенью 
2019 года прошли выборы  
VI созыва Парламента, и вскоре 
весь мир заговорил о смерто-
носном вирусе. Однако, когда 
ковид пришел в Россию, и, есте-
ственно, в нашу республику, 
времени на раздумья не было, в 
работу включаться надо было 
быстро. 

Оперативный республикан-
ский штаб, созданный по пору-
чению Главы КЧР, координиро-
вал работу по оказанию помо-
щи, и депутатский корпус тогда 
очень активно включился в ра-
боту. Причем делали всё: орга-
низовывали работу волонтеров, 
закупали медоборудование, 
продукты, лекарства, средства 

антибактериальной защиты, 
СИЗы, чего греха таить, порой 
используя личные связи для то-
го, чтобы закупить необходи-
мое. Служебный транспорт Пар-
ламента был предоставлен в 
пользование медработникам. 
Ребята помоложе сами садились 
за руль санитарного автотра-
спорта, грузили гуманитарную 
помощь, развозили горячие обе-
ды, лекарства.

Депутаты Парламента КЧР по-
стоянно находились на связи с 
главврачами медучреждений, 
которые работали с ковид-паци-
ентами. Получали информацию 

о том, чего не хватает для полно-
ценной работы медиков и лече-
ния пациентов в условиях пан-
демии, решали вопросы. 

Конечно, занимались и пря-
мыми обязанностями — зако-
нотворческой деятельностью. В 
этот период приоритетным на-
правлением стали поддержка 
наиболее уязвимых категорий 
граждан и предоставление соци-
альных гарантий жителям Кара-
чаево-Черкесии.

— События последних лет 
сплотили гражданское обще-
ство. Возвращаясь к теме СВО. 
Мы видим большое внимание, 
которое уделяется вынужден-
ным переселенцам из зоны 

СВО. Отражается ли это в но-
вом законодательстве респу-
блики?

— Конечно. Например, мы 
внесли в закон «Об отдельных 
вопросах в сфере образования 
на территории Карачаево-Чер-
кесской Республики» измене-
ния, касающиеся повышения 
уровня социальной защищённо-
сти детей, вынужденно поки-
нувших зону СВО на новых тер-
риториях и прибывших на тер-
риторию Карачаево-Черкесии. 
Об усилиях в этом направлении 
Главы республики, нашей ис-
полнительной власти вы хоро-
шо знаете. 

Помимо этого, в марте текуще-
го года Карачаево-Черкесия 
приняла 238 жителей Белгород-
ской области, из которых более 
100 человек — это дети. 

Они были вынуждены оста-
вить свои дома из-за обстрелов 
со стороны Вооруженных сил 
Украины. Для всех, кто приехал, 
созданы комфортные условия 
для проживания с четырехразо-
вым питанием, гостям оказыва-
ется необходимая помощь, в том 
числе медицинская и психоло-
гическая. Дети оканчивали 
учебный год в школах Теберды и 
Домбая.

Я уверен, что многие регио-
нальные проблемы, связанные с 
проведением СВО, будут в зоне 
пристального внимания депута-
тов и нового состава Народного 
Собрания КЧР. Как и сейчас, их 
решение будет оставаться прио-
ритетным направлением дея-
тельности всех ветвей и уровней 
региональной системы органов 
публичной власти.
АРМИДА КИШМАХОВА

Иначе никак, про-
блемы надо решать, а 
не сидеть над ними, — 
свое жизненное кредо 
Галина Ивановна еще 

больше укрепила в те годы.
Свою карьеру сотрудника на-

логового органа женщина начи-
нала с должности рядового ин-
спектора на «декретном» месте. 
Старание, трудолюбие, отлич-
ные аналитические способности 
сделали свое дело, и вскоре ее 
повысили в должности до глав-
ного инспектора, а в 1993 году 
предложили занять место на-
чальника отдела учета.

Сказать, что работа была 
сложной — значит не сказать 
ничего. Граждане тогда с трудом 
понимали, для каких целей со-
бираются налоги, и думали, что 
если зарегистрируются в другой 
инспекции, то будут освобожде-
ны от их уплаты. Поэтому они 
снимались с налогового учёта в 
районной инспекции и перехо-
дили в городскую и наоборот. А 
налоговикам приходилось «раз-
гребать» последствия этих мета-
ний. Бесконечные отчетности, 
статистика, оперативный учет, 
лицевые счета, задолженно-
сти — от этой ежедневной кару-
сели голова могла пойти кругом 
у кого угодно.

На минуточку вспомним, что 
это еще были времена гроссбу-
хов и авторучек, когда в огром-
ных амбарных книгах все фик-
сировалось вручную, и это тоже 
занимало уйму времени. Но Га-
лина Ивановна шаг за шагом 
преодолевала рабочие завалы, 
по крупицам накапливался 
опыт, а с ним рос и профессиона-
лизм.

В 1997-м рабочий процесс на-
чал понемногу автоматизиро-
ваться. Благодаря компьюте-
рам стало намного легче бо-
роться с ежедневной рутиной. В 
то же время менялись и добав-
лялись какие-то функции, поэ-
тому перестраиваться приходи-
лось на ходу, в рабочем режиме. 
Галина Ивановна часто и по-
долгу оставалась после работы, 
досконально осваивала новые 
инструкции, изучала новые 
подходы.

Большие перемены

Под новые задачи модернизи-
ровалась организационная 
структура налоговых органов. В 
2021 году в Карачаево-Черкесии 
была внедрена двухуровневая 
система управления. Межрай-
онные инспекции были присое-
динены к Управлению ФНС 
России по КЧР, на местах оста-
лись офисы с операционными 
залами для предоставления го-
суслуг и обслуживания налого-
плательщиков. Это позволило 
гражданам обращаться в любой 

офис на территории республи-
ки, независимо от места реги-
страции или жительства. Целью 
этих изменений ставилось по-
вышение эффективности нало-
гового администрирования и 
улучшение коммуникации с на-
логоплательщиками, чтобы бы-
стрее и качественнее отвечать на 
все их запросы.

В здании по ул. Первомайской 
в Черкесске Галина Суходубова 
проработала с 1993 по 2021 год. 
Затем ее отдел переименовали в 
аналитический, да и находился 
он вместе с частью службы уже 
по другому адресу... Так неза-
метно пролетели 34 года. Галина 
Ивановна и сегодня трудится в 
должности начальника анали-
тического отдела, все так же от-
ветственно и внимательно отно-
сится к своей работе, совершен-
но при этом не жалея о выбран-
ном когда-то пути. Верность 
выбранной профессии она со-
храняла все эти годы совершен-
но сознательно и добровольно, 
хотя не скрывает, что звали и в 
иные места.

— После серьезных размышле-
ний так и не ушла — значит, вы-
бор был верным. Не скажу, что 
мне все давалось просто и легко, 
но статистика показывает, что 
часто на подобной работе лучше 
всего проявляют себя те, кто ро-
дился под знаком Девы. Скорпи-
оны тоже не отстают! У нас в 
аналитическом отделе много 
таких, кстати, — улыбается жен-
щина.

Развитие продолжается

За 34 года сильно изменилась 
и сама налоговая служба. 
Пройден значительный путь не 
только от деревянных счётов и 
калькуляторов до интернета и 
программных продуктов. Из-
менились приоритеты: если 
раньше основной задачей было 
проведение выездных и каме-
ральных проверок, то теперь 
фокус сместился на сбор и ана-
лиз данных, внедрение техно-
логий и улучшение качества 
обслуживания.

Сегодня ФНС России не толь-
ко контролирует и надзирает, но 
и обеспечивает высокое каче-
ство государственных услуг для 
комфортного ведения бизнеса и 
защиты прав налогоплательщи-
ков. При этом служба продол-
жает развиваться в заданном на-
правлении. А на смену финанси-
стам старой школы, которые 
стояли у истоков создания нало-
говой службы, постепенно при-
ходит молодёжь, полная нова-
торских идей. И если верить в 
подмеченную Галиной Суходу-
бовой закономерность, то Дев и 
Скорпионов среди них, навер-
ное, немало.
ЛАРИСА НИКОЛАЕВА 

Все получится,  
если захотеть  
и постараться!

Содействие СВО будет оставаться в приоритете

Проверка  
в следственном изоляторе 

Заместитель прокурора КЧР 
Аслан Докшоков совместно с 
помощником прокурора респу-
блики по надзору за исполнени-
ем уголовных наказаний Расу-
лом Клычевым провел 26 июня 
плановую проверку в ФКУ СИ-
ЗО-1 ОФСИН России по Кара-
чаево-Черкесской Республике.

Обход проведен с участием ру-
ководства ОФСИН России по 
КЧР и следственного изолятора.

Комиссионному обходу под-
вергнуты режимная территория, 
медицинская часть, камерные 
помещения, общежитие для 
осужденных, оставленных для 
выполнения работ по хозяй-

ственному обслуживанию. Про-
верены качество питания и ока-
зания медицинской помощи по-
дозреваемым, обвиняемым и 
осужденным, материально-бы-
товое оснащение и санитарное 
состояние камерных помещений.

Заместитель прокурора респу-
блики пообщался с подслед-
ственными и осужденными по 
вопросам соблюдения условий 
их содержания и законных прав, 
ответил на интересующие за-
ключенных вопросы, дал соот-
ветствующие разъяснения по 
порядку и условиям содержания 
в режимном учреждении.

Жалоб и заявлений от заклю-
ченных под стражу и осужденных 
на условия содержания в режим-
ном учреждении не поступило.

Итоги проверки обсуждены с 
руководством территориально-
го органа и СИЗО, определены 
мероприятия по укреплению за-
конности и правопорядка в ре-
жимном учреждении.

Сколько веревочке  
ни виться

Представитель надзорного ве-
домства принял участие в рас-
смотрении судом ходатайства о 
продлении меры пресечения об-
виняемому по уголовному делу 
по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенни-
чество, совершенное в особо 
крупном размере).

По данным следствия, обвиняе-
мый, находясь в должности на-
чальника отдела УЭБ и ПК МВД 

по КЧР, действуя по предвари-
тельному сговору с соучастника-
ми, на основании фиктивных до-
кументов, представленных в де-
кабре 2017 года в региональный 
Минсельхоз, похитил субсидии 
на сумму свыше 56 млн рублей. 
Бюджетные средства, выделен-
ные в рамках реализации регио-
нальной программы развития 
сельского хозяйства, предназна-
чались на возмещение затрат 
сельхозтоваропроизводителей.

С учетом позиции прокурора 
суд продлил обвиняемому меру 
пресечения в виде заключения 
под стражу.

Ход расследования уголовного 
дела остается на контроле про-
куратуры республики.
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

Расчищают трассы 
ЛЭП от поросли

Специалисты филиала 
«Россети Северный Кав-
каз» — «Карачаево-Черкес-
скэнерго» за пять месяцев 
этого года расчистили от 
древесно-кустарниковой 
растительности 20 га трасс 
воздушных линий электро-
передачи (ЛЭП). Это почти 
30 % от годового плана. Так, 
специалисты уже выполни-
ли расчистку более 8 га ох-
ранных зон ЛЭП «Зеленчук–
Буково» и «Горная–Гонач-
хир», которые обеспечива-
ют электроэнергией горно-
лыжные курорты Архыз и 
Домбай. 

Говорим  
наркотикам «нет»

В Международный день 
борьбы с наркоманией в цен-
тре Черкесска, на улице Пер-
вомайской, сотрудники 
Управления по контролю за 
оборотом наркотиков МВД 
по КЧР и члены Обществен-
ного совета при ведомстве 
провели профилактическую 
акцию «Чистый лист». По-
лицейские, общественники и 
волонтеры на столе разло-
жили чистые листы, на кото-
рых каждый проходящий 
мог выразить свое отноше-
ние к незаконному обороту 
наркотиков и проблеме нар-
комании в целом.

Гордимся

Мухамед Мисходжев на аллее Боевой славы в Черкесске

даже в отпуске Мухамед Мис-
ходжев всегда находится на 
связи с сослуживцами. А по-
даренный Арсеном Тлисовым 
тепловизор сразу передал од-
нополчанам, чтобы облег-
чить их непростую службу.

К С Т А Т И ,

Народное Собрание (Парламент) КЧР избирается гражданами Российской Федерации, проживаю-
щими на территории Карачаево-Черкесской Республики и обладающими в соответствии с феде-
ральным законом активным избирательным правом, на основе всеобщего равного и прямого из-
бирательного права при тайном голосовании в соответствии с Конституцией Российской Федера-
ции, федеральным законодательством, Конституцией Карачаево-Черкесской Республики. Народ-
ное Собрание (Парламент) Карачаево-Черкесской Республики состоит из 50 депутатов, 
избираемых сроком на пять лет.

С П Р А В К А

Галина Ивановна вполне себе творческая личность. С юности  
у нее склонности к рукоделию — любит шить, вышивать. Это 
очень выручало в трудные годы, когда на крошечную зарплату 
вела домашнее хозяйство, растила дочку. И ее таланты не толь-
ко передались, но и полностью раскрылись в девочке. Сейчас 
Кристина уже состоявшийся художник, профи в своем деле — 
отлично рисует, работает в керамической мастерской, с удо-
вольствием пробует себя в других направлениях.

Д О Б А В И М

»
с. 1

Дагир Смакуев и Александр Иванов на одной из сессий Парламента КЧР

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Работа депутатского 
корпуса нынешнего 
созыва была 
плодотворной,  
очень насыщенной

»
с. 1

КороткоВ ПРОКУРАТУРЕ КЧР
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В Карачаево-Черкесии меро-
приятия акции прошли с 26  
по 28 июня в Черкесске, Ка-
рачаевске, ауле Хурзук, селе 
Маруха и станице Кардоник-
ской.

Акция проводится с 2008 года. 
И о ней рассказали журнали-
стам, собравшимся на брифинге 
в Правительстве КЧР, замести-
тель руководителя Администра-
ции Главы и Правительства КЧР 
Марат Хубиев, начальник По-
граничного управления ФСБ 
России по КЧР Андрей Саморо-
ков, заместитель начальника 
управления Виталий Шабурин, 
заместитель председателя обще-
ственной организации «Россий-
ский совет ветеранов погранич-
ной службы» Владимир Лакизо 
и представитель Пограничной 
службы ФСБ России, руководи-
тель акции Сергей Карлюков. 

Брифинг

Сергей Карлюков рассказал 
журналистам, что акция в Кара-
чаево-Черкесии приурочена к 
100-летию со дня образования 
Пограничного управления в ре-
гионе. Основные цели этой ак-
ции — поддержка проведения 
СВО, пропаганда примеров му-
жества и героизма сотрудников 
ведомства, укрепление друже-
ских связей между погранични-
ками и местным населением в 
интересах пограничной деятель-
ности. Также акция направлена 
на проведение профориентаци-
онной работы и повышение пре-
стижа службы в пограничных 
войсках. Важной задачей акции 
является военно-патриотиче-
ское воспитание граждан.

Сергей Владимирович также 
сообщил, что в акции принима-
ют участие представители по-
граничной службы, Централь-
ного пограничного ансамбля 
ФСБ России, Центрального по-
граничного музея, книжно-
журнального издательства 
«Границы», Российского совета 
ветеранов пограничной служ-
бы, творческого коллектива 
«Москонцерта» и творческой 

группы из Москвы «Созвездие». 
При проведении акции запла-
нированы встречи с органами 
власти, ветеранскими, обще-
ственными и детскими органи-
зациями. Также в ходе акции 
будут оказываться адресная по-
мощь пограничникам, ветера-
нам боевых действий, вручаться 

подарки семьям сотрудников. 
Будут проводиться фотодоку-
ментальные выставки Цен-
трального пограничного музея, 
выставки вооружения, одежды, 
технических средств охраны 
границы, будут организованы 

выступления Центрального по-
граничного ансамбля.

Заместитель руководителя Ад-
министрации Главы и Прави-
тельства КЧР Марат Хубиев теп-
ло поблагодарил пограничников 
за благородную службу, которую 
несут наши земляки, жители Рос-
сии, защищая границы. 

«Что касается проводимой ак-
ции, хочу поблагодарить вас за 
тот новый импульс, который вы 
несете в своей миссии. Глава на-
шей республики Рашид Темре-
зов огромное внимание уделяет 
патриотической работе, воспи-

танию молодежи. Силами на-
ших творческих коллективов, 
общественных организаций мы 
проводим очень много патрио-
тических мероприятий. И я ду-
маю, что этот ваш визит сегодня 
в поддержку семей участников 
СВО как нельзя кстати, и прежде 
всего потому, что они всегда от 

нас ждут до-
брых вестей. 
Это еще раз 
вселит в них 
уверенность в 
том, что их 
мужья сегод-

ня выполняют самую нужную, 
самую востребованную мис-
сию — по защите нашей Отчиз-
ны», — сказал Марат Хубиев.

Далее слово было предоставле-
но заместителю председателя 
общественной организации 

«Российский совет ветеранов по-
граничной службы» Владимиру 
Лакизо. Он поблагодарил руко-
водство республики за прием, а 
также за внимание, оказываемое 
пограничникам. «Пограничники 
работают на передовой линии за-
щиты страны, обеспечивая кон-
троль за перемещением людей, 
товаров и информации через гра-
ницу. Их служба требует высо-
кой профессиональной подго-
товки, мужества и преданности 
своему делу. Благодаря их усили-
ям обеспечивается безопасность 
граждан и территории страны. 
Это крайне важная работа», — 
сказал Владимир Лакизо.

В завершение брифинга пред-
ставители Пограничной службы 
передали руководству респу-
блики подарочные книжные из-
дания, связанные со службой. В 

свою очередь Марат Хубиев 
вручил гостям книги о Карачае-
во-Черкесии и юбилейные ме-
дали, выпущенные к столетию 
республики.

Возложение цветов

В рамках акции прошло возло-
жение цветов к Стене памяти на 
Аллее пограничной славы в Чер-
кесске. В возложении приняли 
участие руководство Погранич-
ного управления и руководство 
Центрального пограничного 
ансамбля ФСБ России, замести-
тель председателя ветеранской 
организации Пограничной 
службы ФСБ России генерал-
лейтенант Владимир Лакизо. 
Кроме того, ветеранам Погра-
ничного управления ФСБ Рос-
сии по КЧР были вручены па-

мятные медали от руководства 
Пограничной службы города 
Москвы в связи со 100-летием 
регионального Пограничного 
управления. 

Праздничный концерт

А затем состоялся концерт 
Центрального пограничного ан-
самбля ФСБ России в зале ре-
спубликанской госфилармонии. 
Ансамбль (начальник и художе-

ственный руководитель — на-
родный артист РФ полковник 
Андрей Капралов) является ве-
дущим музыкальным коллекти-
вом ФСБ России. Это преемник 
образцово-показательного ор-
кестра пограничных войск КГБ 
СССР, который был создан в 
1978 году. Его история насчиты-
вает несколько десятилетий 
успешной творческой деятель-
ности, это не только участие в 
служебных и общегосударствен-
ных мероприятиях, но и много-
численные концертные высту-
пления в разных уголках России 
и за ее пределами. 

Репертуар ансамбля составля-
ют лучшие образцы русской и 
зарубежной классической музы-
ки, а также хореографии. Вот и в 
этот раз ведущие артисты ансам-
бля выступили перед зрителями 
Черкесска с яркой концертной 
программой.

Анна Завгородная, жительни-
ца республиканской столицы, 
пришедшая на концерт, отмети-
ла, что давно не видела такого 
проникновенного и слаженного 
исполнения: «Я услышала пре-
красные, берущие за душу про-
никновенные патриотические 
песни. А какие замечательные 
танцы! Сразу видно, что это на-
стоящие профессионалы».

В фойе филармонии вниманию 
зрителей были представлены 
экспозиции Центрального по-
граничного музея: образцы 
стрелкового оружия и техниче-
ских средств охраны границы, 
военной формы и одежды. Лео-
нид Сурдин, школьник из Чер-
кесска, с огромным интересом 
рассматривал представленные 
здесь образцы автоматов и вин-
товок. Сам он, как и его друг Мак-
сим, мечтает служить на границе.

Большой интерес собравшихся 
вызвала и выставка продукции 
книжно-журнального издатель-
ства «Граница» ФСБ России.
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

Беречь Отчизну — долг и честь!
Так называется информационно-патриотическая акция, которую проводит в СКФО Пограничная служба ФСБ РФ

Квиз в переводе с английско-
го языка — это знакомая всем 
викторина, традиционно лёг-
кий способ развлечься и уз-
нать новую информацию. При 
этом квизы — уже полюбив-
шийся формат игры в рамках 
одной тематики для развития 
корпоративной культуры.  
А увлекательной и полезной 
такую игру делают интересная 
тема и слаженная команда.

В данном случае тематика бы-
ла патриотическая — коллектив 
Карачаево-Черкесского УФАС 
присоединился к интерактивно-
му проекту «Горжусь тобой, 
Россия». Для этого сотрудникам 
управления пришлось не только 
разделиться на две команды, но 
и окунуться в свои юные годы, 
вспомнить знания, полученные 
в альма-матер. 

Квиз состоял из трех этапов на 
взаимосвязанную тематику: 
история становления и развития 
российского государства вплоть 
до современности, многообразие 
народов России, а также тради-
ционные и культурные ценности 
наций и народностей, прожива-
ющих в Карачаево-Черкесии и 
соседних с нею республиках. При 
этом последний блок вопросов, 
посвященный традициям и куль-
туре народов СКФО, стал одним 
из самых насыщенных интерес-
ными фактами.

— Все мы проживаем на одной 
территории, но при этом у нас 
такое огромное разнообразие в 
традициях, одежде, кухне, ре-
меслах. И если в целом это вос-

принимается давно привычным 
явлением, то игровой формат 
превращает обыденность в по-
знавательное и увлекательное 
путешествие по родной стра-
не, — говорит по этому поводу 
помощник руководителя управ-
ления Замира Бостанова.

Специфика игры подразумева-
ет присвоение дополнительных 
баллов за скорость ответа, поэ-
тому от взаимопонимания в 
каждой команде зависело мно-
гое. Но участники 
справились и с этой 
задачей, показав не 
только хорошую 
эрудицию, но и уме-
ние слушать друг 
друга, быстро дого-
вариваться.

— Приятно было отвлечься от 
рутины и пообщаться с коллега-
ми неформально. Игра прошла 
интересно и весело, все очень по-
нравилось. Хотя некоторые во-
просы оказались для меня доста-
точно сложными, — честно при-
знается начальник отдела кон-
троля закупок Азамат Шебзухов.

Его заместителю Жанне Нем-
чиновой викторина тоже при-
шлась по душе:

— Командный дух в нашем 
управлении несомненно присут-

ствует — все коллеги старались, 
в том числе и я. В процессе игры 
узнали много нового. А вообще, 
граждане должны знать исто-
рию своей страны, особенно мо-
лодое поколение.

Научно доказано, что не только 
многовековая история России 
оказывает огромное влияние на 
современное общество, но и 
культурное разнообразие суще-
ственно воздействует на эконо-
мику, политику, а также повсед-

невную жизнь лю-
дей. Поэтому стоит 
ли удивляться тому, 
что достаточно 
сложная тематиче-
ская викторина ста-
ла не скучным зада-
нием, а эмоциональ-

ным, зажигательным и позитив-
ным мероприятием?

— Для нас это не первый опыт 
организации и проведения по-
добного рода корпоративной 
игры. Вместе мы учимся прини-
мать совместные решения, ра-
ботать в команде, развивать 
профессиональные и команд-
ные качества, — рассказывает 
специалист по связям с обще-
ственностью УФАС России по 
КЧР Стелла Бичоева.

Надо отметить, что и в самой 
ФАС России считают, что вовле-
чение сотрудников в реализа-
цию подобных мероприятий — 
залог эффективного и каче-
ственного развития корпора-
тивной культуры внутри 
коллектива. И основа сильной 
команды, которая показывает 
высокие результаты, строится 
на кропотливой и многоэтапной 
работе над развитием внутрен-
них коммуникаций.
ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Горжусь тобой, Россия!
Сотрудники Карачаево-Черкесского УФАС приняли участие  
в корпоративной игре на знание истории своей страны

Торжество проходило в акто-
вом зале Дома советов, где со-
брались почитатели её много-
гранного творчества: стихов, 
песен, переводов. Именно бла-
годаря мастерству перевода  
Б. Кечеруковой на родной 
язык многим горцам по-
новому открылись тексты пе-
сен и романсов «Ой, цветёт ка-
лина», «Тёмно-вишнёвая 
шаль», «Катюша». Её перу 
принадлежит свыше 20 сбор-
ников стихов и песенников. 

Но, пожалуй, самым востребо-
ванным стал детский песенник 
Байдымат Сеит-Мазановны 
«Давай споём», изданный в 90-х 
годах. Это была эпоха безвреме-
нья, когда в обществе поменя-
лись нравственные ориентиры и 
на задний план отошли многие 
духовные ценности. С книжных 
полок исчезли и детские песен-
ники — старые песни устарели 
вместе с упразднением октябрят-

ского и пионерского движений. 
Растерянному в чехарде пере-
строечных процессов педагоги-
ческому сообществу, работавше-
му в детских садах и начальных 
классах, разучивать было нече-
го… Появившийся новый песен-
ник восполнил пробел светлыми 
песнями — как для хора, так и 
сольного исполнения.

Именно в эти сложные време-
на Байдымат Кечерукова орга-
низовала первый в республике 
ансамбль «Баппаханла» (Оду-
ванчики), где выросли звёзды 
эстрады республики: Альбина 
Токова, Амина Шидакова, Аи-
да Байрамукова (Деккушева), 
Фазиля Бадахова, чьи песни 
уже давно стали кавказскими 
хитами. Для своего доморо-
щенного коллектива в содру-
жестве с местными композито-
рами Фатимой Токовой и Рим-
мой Ортабаевой Б. Кечерукова 
написала немало песен, и каж-
дая из них подкупала искрен-
ностью, тонким лиризмом, где 
сквозь призму детского вос-
приятия воспевались неж-
ность, ласковое слово мамы, 

благородство горских обычаев. 
Опробованные на сцене в ис-
полнении ансамбля «Баппа-
ханла», который гастролиро-
вал по населённым пунктам 
республики, эти песни были 
переведены на ногайский язык 
поэтом Аскербием Киреевым.

…Обо всём этом вспоминала 
бывшая воспитанница этого ан-

самбля, популярная певица Аида 
Байрамукова. В своих поздрав-
лениях поэтессе председатель 
Союза писателей КЧР, заммини-
стра по делам национальностей, 
массовым коммуникациям и пе-
чати Ислам Хубиев, заместитель 
главы администрации Карачаев-
ского района Казбек Алботов, 
руководитель районной обще-
ственной организации «Къара-
чай Алан Халкъ» Джашарбек 
Кочкаров, заслуженный учитель 
КЧР, член Союза писателей Ха-
лимат Акбаева, народный поэт 
КЧР, переводчик рубаи О. Хайя-
ма на карачаевский язык Аль-
берт Батчаев и другие отдавали 
дань признательности и восхи-
щения её энергией, стремлением 
объединить внутренний мир лю-
дей силой мудрого поэтического 
слова.

Надо отметить, что ведущей и 
организатору мероприятия, ис-
полнительнице песен на родном 
языке Лизе Наурузовой удалось 
воплотить задуманное: раскрыть 
творческую судьбу замечатель-
ной поэтессы. Песни в исполне-
нии Айшат Туменовой (КБР), 
самой Лизы Наурузовой, Джа-
мили Джандаровой, искромёт-
ные выступления образцовой 
студии танца «Таулу», дебют ан-
самбля «Ритмы гор» из посёлка 
Малокурганного создали празд-
ничную атмосферу. На протяже-
нии всего вечера именинница 
принимала поздравления с юби-
леем и море цветов. И я уверена: 
лучшие её стихи ещё ждут своего 
часа, ведь поэзия неисчерпаема 
как родник, если она живёт в 
сердце, проверенная временем.
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

Стихи, проверенные временем
В Карачаевске прошёл музыкально-литературный вечер, посвящённый 75-летию народного поэта КЧР Байдымат Кечеруковой

Курьер муз

На суд зрителей были представлены проникновенные песни и зажигательные танцы

Юбилей

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Ракурс

Тематические квизы на пло-
щадке «Горжусь тобой, Рос-
сия» являются частью феде-
рального проекта «Патриоти-
ческое воспитание граждан 
Российской Федерации», на-
правленного на популяриза-
цию истории, традиционной 
культуры и географии про-
живания народов России.

С П Р А В К А

Уважаемая редакция!

Совсем недавно отмечался 
День медицинского работника, 
и в адрес медиков справедливо 
звучало много добрых слов. К 
сожалению, недавно я столкну-
лась с ситуацией, в которой лю-
ди в белых халатах показали се-
бя, на мой взгляд, не с лучшей 
стороны.

Девятнадцатого июня я повела 
пятилетнего внука на трениров-
ку по дзюдо. Секция располага-

ется напротив Черкесской го-
родской больницы. Времени до 
тренировки оставалось много, я 
присела на лавку, а внук стал ка-
таться на самокате.

И надо же было такому слу-
читься — внук упал, сильно обо-
драл колено. Конечно, испуг, 
слезы ребенка… Недолго думая, 
я поспешила в приемный покой 
больницы, надеясь на то, что 
внуку окажут какую-нибудь ме-
дицинскую помощь, хотя бы об-
работают ссадину перекисью и 
забинтуют. Но не тут-то было. 
Нас отправили в травмпункт, 
который располагается рядом. 
Но там тоже отмахнулись, ука-

зав на вывеску, гласящую, что 
детей до 18 лет не принимают.

Оставив плачущего ребенка на 
лавочке, я вернулась в травм-
пункт и выпросила бинт. Хоть в 
этом мне не отказали.

С одной стороны, я понимаю, 
что есть какие-то нормы в ока-
зании помощи несовершенно-
летним детям и медики не долж-
ны их нарушать. Но, с другой 
стороны, где же милосердие лю-
дей в белых халатах и человече-
ское сострадание?

Уверена, что в медицине долж-
ны работать люди с отзывчивым 
сердцем. Или я не права?
ТАТЬЯНА ОЛЬХОВСКАЯ

А где же, извините, милосердие?
Из почты редакции

Для Байдымат Кечеруковой 
мир и вправду без песен тесен

 Персональная цветовая пали-
тра состоит из набора оттен-
ков, которые гармонично со-
четаются между собой и выи-
грышно проявляют природ-
ные данные человека. Как же 
правильно определиться  
с этой палитрой и грамотно 
составить свой гардероб?

Цвет — это один из ключевых 
пунктов формирования стиль-
ного гардероба. С плохой ориен-
тацией в цвете, без знаний своей 
индивидуальной цветовой па-
литры невозможно выстроить 
идеальный гардероб, который 
подходит человеку и сочетается 
с другими его вещами.

Чтобы выявить свою палитру 
цветов, нужно знать свой цвето-
тип, который определяется по 
цвету кожи, глаз и волос. Цвето-
типирование помогает опреде-

лить, какие цвета больше гармо-
нируют с тем или иным типом 
внешности. Информации о том, 
как выявить свой цветопит, на 
просторах интернета много. Я 
лишь хочу добавить, что пали-
тра любого цветотипа включает 
в себя цвета базовые, то есть 
нейтральные цвета одежды и ак-
сессуаров, и яркие, акцентные. 
При правильном их сочетании 
образ будет неизменно при-
тягательным и выи-
грышным. 

Какие ошибки со-
вершают женщины 
при выборе цвета? 
Первая и основная — 
боязнь игры с цветом. 
Обычный женский гарде-
роб бывает монохром-
ным или состоящим из 
3–4 тёмных цветов, в лучшем 
случае — чёрно-белым. Такая 
скудность палитры скучна и от-
ражается на настроении. Полю-
бите яркие цвета, начните с ма-
лого, включите в образ яркие 
аксессуары: шейный платок не-
мыслимой расцветки, сумочку 
необычного оттенка — и триви-
альный черно-белый образ заи-
грает, заговорит. Эксперименти-
руйте с цветами, комбинируйте 
несколько оттенков в одном об-

разе, поддерживайте цвет обу-
вью или аксессуарами. 

Даже в самых многоцветных 
образах может быть своя удиви-
тельная логика, если цвета как-то 
перекликаются между собой или 
дополняют друг друга. Добиться 
цветовой гармонии можно не 
рандомным подбором вещей, а 
путём некоторых усилий. Напри-

мер, разложите рядом все 
элементы будущего 

образа и выяви-
те, какой отте-

нок дисгармо-
нирует с дан-
ной компози-
цией. Путём 

таких отборов 
можно отточить 

свой вкус. Недаром же 
говорят: продуманный наряд. 
Вот и вы возьмите за привычку 
продумывать свой образ.

Кстати, психологи давно приш-
ли к выводу, что цвет выбирае-
мой человеком одежды отражает 
психологическую суть личности 
и объясняет его поведение. Поэ-
тому при выборе цвета надо 
определиться, где эти цвета будут 
демонстрироваться. Если образ 
является частью делового или 
профессионального имиджа че-
ловека, то ему необходимо усво-

ить психофизиологию цвета. И 
речь идёт не об определенном 
цветовом дресс-коде. Зная психо-
логию восприятия цвета окружа-
ющими, можно установить нуж-
ный эмоциональный контакт с 
собеседником и даже социумом.

Так, светлые тона тёплой цвето-
вой гаммы показывают нас как 
людей дружелюбных, открытых, 
лёгких в общении. Холодные 
тёмные тона говорят об обще-
ственной значимости человека, 
который хочет держать дистан-
цию с другими. Красно-желто-
оранжевая гамма преподносит 
человека как личность активную, 
энергичную, способную прини-
мать мгновенные решения. Хо-
лодные зеленые и голубые оттен-
ки успокаивают собеседника, 
расслабляют его. А вот сиренево-
фиолетовая гамма выдаст неор-
динарную личность, к которой в 
большинстве случаев относятся 
настороженно. Этот список мож-
но долго перечислять.

Суть же в том, что надо внима-
тельней относиться к цвету, если 
вы хотите улучшить свое настро-
ение, психологическое состояние 
или произвести то или иное впе-
чатление на окружающих. Неда-
ром в медицине существует такое 
направление как цветотерапия. 

Цвет — это отношение к жизни
Советы эксперта

ЗАРЕМА АДЖИЕВА 
модельер-дизайнер

На площадке республикан-
ского института повышения 
квалификации работников 
образования прошло регио-
нальное родительское собра-
ние в формате мастер-класса 
«Стабильность родителя в пе-
риод турбулентности ребен-
ка: современные технологии 
семейного воспитания». 

Инициировала его проведение 
Общероссийская общественная 
организация «Национальная ас-
социация поддержки семьи и за-
щиты семейных ценностей».   

Спикерами выступили дирек-
тор по развитию этой организа-
ции Марианна Шевченко и от-
ветственный секретарь регио-
нального отделения этой органи-
зации, консультант консульта- 
ционного центра «Новая линия» 
Светлана Байрамкулова, 

Темы на собрании обсуждались 
весьма актуальные: семейная ие-
рархия как инструмент построе-
ния здоровых детско-родитель-
ских отношений; роль родителя 
и учителя в процессе взросления 
ребёнка и т. д. 
Соб. инф.

Родитель  
и взрослеющий 
ребенок

Основные цели этой акции — поддержка 
проведения СВО, пропаганда примеров 
мужества сотрудников ведомства

в последние годы детская поэтесса и композитор ещё и активный 
блогер. И тот, кто подписан на её блог, найдёт много интересного 
о Карачаевске и его жителях, событиях культурной жизни, встре-
чах с выдающимися людьми. Её обожает детская аудитория  
за живое общение, открытый диалог, предельную искренность.

К С Т А Т И ,

Как отметил в конце мероприятия генерал-лейтенант Владимир 
Лакизо, акция «Беречь Отчизну — долг и честь» укрепила положи-
тельный имидж Федеральной службы безопасности и престиж 
службы в пограничных органах, а также способствовала популя-
ризации истории пограничной службы, патриотическому воспи-
танию подрастающего поколения, сохранению и приумножению 
лучших традиций пограничной службы.
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810-я отдельная гвардейская 
бригада морской пехоты 
Черноморского флота ведёт 
набор добровольцев на воен-
ную службу по контракту.

Военнослужащие, проходящие 
военную службу по контракту, 
обеспечены социальными га-
рантиями:

— единые дополнительные 
выплаты, льготы и гарантии 
субъектов Российской Федера-
ции для военнослужащих по 
контракту;

— кредитные и налоговые ка-
никулы;

— бюджетные места для обуче-
ния детей в вузах;

— за будущими контрактника-
ми бронируются рабочие места;

— бесплатный отдых детей в 
летних оздоровительных лаге-
рях;

— статус ветерана боевых дей-
ствий;

— возможность быстрого при-
обретения жилья за счёт Мин-

обороны России через накопи-
тельно-ипотечную систему.

Ежемесячные выплаты:
— 195 тыс. руб. единовременно 

(при заключении контракта на 
срок от года и более);

— единовременная выплата в 
размере 400 тыс. руб от Прави-
тельства Карачаево-Черкесской 
Республики.

Сроки службы:
— контракт заключается 

на 1 год, 3 года, 5 лет.
Возраст:
— от 18 лет;
— годен по состоянию здоро-

вья. 
Добро пожаловать к професси-

оналам!

Докажи, 
что ты мужчина!

Обращаться в пункт отбора 
на военную службу по кон-
тракту по адресу: г. Черкесск, 
Пятигорское шоссе, дом 14.
Подробности уточняйте 
по тел.: 8(928)168-20-29, 
8(878)226-04-61.

Утерянный диплом об окончании полного курса Профтехучили-
ща № 34 в г. Черкесске по специальности «Оператор почтовой свя-
зи, сортировщик почтовых отправлений и произведений печати», 
выданный 29 июня 1990 года на имя Франк Ангелины Францевны, 
считать недействительным.

Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом Аскеровичем 
(РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Щекута, 
д. 38, кв. 77; e-mail: bekbulatovrus@mail.ru, тел.: 8(928)392-08-67) вы-
полняются работы по подготовке проектов межевания земельных 
участков, выделяемых в счет доли в праве общей собственности, 
с кадастровыми номерами: 

09:07:0000000:905; 2376; 831; 19063, расположенных по адресу: 
РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, СПК Джегутинский, поле № 29 
(сенокос), площадью по 1,67 га;

09:07:0000000:905, расположенных по адресу: РФ, КЧР, Усть-
Джегутинский район, СПК Джегутинский, поле № 1, поле № 3, поле 
№ 7 (пашня), площадью 1,24 га;

09:07:0000000:1996, расположенных по адресу: РФ, КЧР, Усть-
Джегутинский район, СПК Джегутинский, поле № 40, поле № 33 
(пастбище), площадью 2,91 га.

Заказчиком кадастровых работ является Байрамуков Роберт Ха-
митович (РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, 
ул. Курортная, д. 279, тел.: 8(928)045-00-09). 

С проектами межевания земельных участков можно ознакомить-
ся по адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, 
ул. Щекута, д. 38, кв. 77.  Возражения относительно размеров и ме-
стоположения границ земельного участка принимаются в течение 
30 дней со дня опубликования объявления по адресу: РФ, КЧР, Усть-
Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Щекута, д. 38, кв. 77.

Кадастровый инженер Семенов Заур Барбиевич (квалификацион-
ный аттестат № 09-12-40, РФ, КЧР, г. Черкесск, ул. Красноармей-
ская, 33, оф. 6, адрес электронной почты semenov-zaur@mail.ru, тел.: 
8(963)283-35-25) выполняет кадастровые работы в связи с образова-
нием земельных участков путем выдела в счет доли (долей) в праве 
общей долевой собственности на земельные участки с кадастровыми 
номерами: 09:06:0021303:96, расположенный по адресу: РФ, КЧР, 
Зеленчукский р-н, ст. Зеленчукская, тер. СПК Маруха, поле № 21с, 
уч-к № 2 (18707 кв. м, сенокос); 09:06:0021303:96, расположенный по 
адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, ст. Зеленчукская, тер. СПК Мару-
ха, поле № 21с, уч-к № 2 (37414 кв. м, сенокос). Заказчиком кадастро-
вых работ является Кубанов Расул Ибрагимович, проживающий по 
адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, с. Маруха, ул. Школьная, 79, тел.: 
8(928)394-45-39. 09:06:0000000:10015, расположенный по адресу: 
РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, СПК Кардоник, поле 8 (9411 кв. м, паш-
ня). Заказчиком кадастровых работ является Биджиева Фатима Ану-
аровна, проживающая по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, ст. Зе-
ленчукская, ул. Первомайская, д. 117, кв. 10, тел.: 8(928)394-41-78. 
С проектами межевых планов земельных участков можно ознако-
миться по адресу: РФ, Карачаево-Черкесская Республика, г. Черкесск, 
ул. Красноармейская, 33, офис 6. 

Возражения по проектам межевых планов и требования о прове-
дении согласования местоположения границ земельных участков на 
местности принимаются в течение месяца со дня опубликования объ-
явления.

Кадастровый инженер Текеев Мурат Ханапиевич (TekeevMurat09@
mail.ru, КЧР, Прикубанский район, п. Кавказский, пр-т Ленина, 26, 
тел.: 8(87874)3-11-77, квалификационный аттестат № 09-11-27) 
выполняет кадастровые работы по подготовке проектов межевания 
в связи с образованием земельных участков (далее ЗУ) путем вы-
дела в счет доли (пая) в праве общей долевой собственности в от-
ношении: 

ЗУ с кадастровым номером (далее КН) 09:02:0060402:152, распо-
ложенного: РФ, КЧР, Прикубанский район, СПК «Ильичевский», поле 
29, участки 1–12, из которого выделяется один ЗУ площадью 4,94 га. 
Заказчик работ: Салпагарова Зурида Сеитбиевна (РФ, КЧР, Прикубан-
ский район, с. Пригородное, ул. Дружбы, 24, тел.: 8(928)383-33-37);

ЗУ, расположенных: РФ, КЧР, Прикубанский район, СПК «Мичурин-
ский»:

поле 70, участок 49. КН 09:02:0070301:40. Выделяется два ЗУ по 
2,2826 га каждый;

поле 91, участок 49. КН 09:02:0070301:37. Выделяется два ЗУ по 
1,6174 га каждый;

поле 88, участок 68. КН 09:02:0070301:11. Выделяется два ЗУ по 
1,25 га каждый.

Заказчик работ: Эркенов Муса Магомедович (РФ, КЧР, Прикубан-
ский район, п. Мичуринский, ул. Зеленая, 15, тел.: 8(928)383-33-37);

ЗУ с КН 09:02:0000000:2083; :2041, расположенных: РФ, КЧР, При-
кубанский район, СПК «Ильичевский», поле 43. Площадью по 0,29 га 
каждый. Заказчик работ: Кииков Казим Хусеевич (РФ, КЧР, Прику-
банский район, с. Пригородное, ул. Мира, 36, тел.: 8(928)383-33-37).

Возражения относительно размеров и местоположения границ всех 
вышеуказанных ЗУ, предложения по доработке проектов межевания 
ЗУ принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления 
по адресу: КЧР, Прикубанский район, п. Кавказский, пр-т Ленина, 26, 
тел.: 8(905)443-34-33. 

Ознакомиться с проектом межевания ЗУ можно по вышеуказанно-
му адресу. При проведении согласования местоположения границ ЗУ 
при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, 
а также документы о правах на ЗУ.

Извещение о возможном предоставлении в аренду 
земельных участков в соответствии со ст. 39.18 ЗК РФ

1. Администрация Малокарачаевского муниципального района ин-
формирует о возможности предоставления земельных участков из 
категории земель населенных пунктов, с разрешенным видом ис-
пользования — для ведения личного подсобного хозяйства (приуса-
дебный земельный участок), в аренду сроком на 20 лет:

 1.1. c кадастровым номером 09:08:0140104:1068, расположенный 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республи-
ка, Малокарачаевский р-н, с. Первомайское, ул. Шоссейная, 92а, пло-
щадью 718 кв. м;

 1.2. с кадастровым номером 09:08:0140104:1069, расположенный 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республи-
ка, Малокарачаевский р-н, с. Первомайское, ул. Горная, 4а, площадью 
600 кв. м.

2. Граждане или крестьянские (фермерские) хозяйства, заинтере-
сованные в предоставлении земельных участков, указанных в пункте 
1, в течение тридцати дней со дня опубликования данного извещения 
вправе подавать заявления о намерении участвовать в аукционе на 
право заключения договора аренды земельного участка.

3. Заявления принимаются по рабочим дням с 10 до 16 часов в виде 
бумажного документа по установленной форме, непосредственно при 
личном обращении при предъявлении паспорта или через представи-
теля по доверенности по адресу: с. Учкекен, ул. Ленина, 120, каб. 42.

Дата начала приема заявлений: 03.07.2024 г. в 10.00.
Дата окончания приема заявлений: 02.08.2024 г. до 16.00 час.
* Формы и перечень всех необходимых документов приведены в извеще-

нии, с которым можно ознакомиться на официальном сайте торгов www.torgi.
gov.ru или на официальном сайте администрации www.mkarachay.ru

В феврале этого года Судеб-
ный департамент при Верхов-
ном суде РФ предложил су-
дам регионов собрать мате-
риалы по истории судебного 
ведомства на местах и пред-
ставить выставочную экспо-
зицию на площадке меропри-
ятий Совета судей РФ.

Помощник председателя Вер-
ховного суда КЧР Людмила 
Джанибекова рассказала о том, 
что такие материалы были со-
браны и в апреле этого года в 
Москве на совещании председа-
телей Совета судей РФ эта экс-
позиция была представлена. По 
мнению Мурида Шорова, пред-
седателя Совета судей КЧР, вы-
ставка в полной мере отражает 
путь, пройденный за минувшие 
годы судебной системой России. 

История в фактах

Сегодня с экспозицией можно 
ознакомиться в здании Верхов-
ного суда КЧР. На стендах пред-
ставлена история развития си-
стемы правосудия и судопроиз-
водства от времен Хазарского 
каганата и Аланского царства до 
развития шариатского судопро-
изводства с конца XVIII века. От-
ражена здесь и деятельность гор-
ских словесных судов второй по-
ловины XIX века. 30 декабря 
1869 года был обнародован указ 
императора о введении в Тер-
ской и Кубанской областях «Вре-
менных правил горских словес-
ных судов».

Много внимания организаторы 
выставки уделили и истории со-
ветского периода. 22 января 1923 
года был сформирован Объеди-
ненный областной суд Карачая и 
Черкесии — орган судебной вла-
сти КЧАО. Областной суд Кара-
чаево-Черкесии напрямую под-
чинялся Верховному суду 
РСФСР. Большую роль в нала-
живании успешной работы всех 
подразделений юридической от-
расли Карачаево-Черкесской ав-
тономной области сыграл руко-
водитель отдела юстиции Маго-
мет-Гирей Мансуров, выпускник 
юридического факультета Импе-
раторского Московского универ-

ситета. Система органов юсти-
ции, учрежденная в эти годы, 
практически в неизменном виде 
просуществовала вплоть до рас-
пада Советского Союза.

Первым председателем област-
ного суда 20 марта 1922 г. стал 
Бек-Мырза Крым-Шамхалов, 
также выпускник юридического 
факультета Императорского Мо-
сковского университета. Судеб-
ную сеть региона составляли 
семь участковых народных су-
дов. Каждый возглавлялся на-
родным судьей, в штат входили 
народный следователь, секре-
тарь, переписчик и курьер. На-
родные суды рассматривали до 
90 % всех уголовных дел, посту-
пающих в судебные органы.

После разделения в 1926 г. Ка-
рачаево-Черкесии на три от-
дельных субъекта: Карачаев-
скую автономную область, Чер-
кесский национальный округ и 
Баталпашинский район — суд 
некоторое время функциониро-
вал как общий для частей быв-
шей КЧАО.

С началом Великой Отече-
ственной войны организация и 
деятельность судебных органов 
были перестроены. Указ Прези-
диума Верховного Совета СССР 
«О военном положении» от 
22.06.1941 г. установил, что в 
местностях, объявленных на во-
енном положении, все дела о 
преступлениях, направленных 
против обороны, общественно-

го порядка и государственной 
безопасности, должны переда-
ваться на рассмотрение военных 
трибуналов.

После войны, в 1954 году, в со-
ответствии с Указом Президиу-
ма Верховного Совета СССР в 
областном суде был образован 
президиум в составе председа-
теля суда, его заместителей и 
двух членов суда. Система су-
дебных органов КЧАО, сложив-
шаяся в конце 50-х годов, дей-
ствовала без каких-либо ре-
форм и радикальных усовер-
шенствований.  Но в 
постсоветское время в связи с 
повышением статуса автоном-
ной области до уровня респу-
блики 22 января 1993 года об-

ластной суд был преобразован в 
Верховный суд КЧР. 

История в лицах

Также на выставке перед посе-
тителями чередой проходят пор-
треты тех, кто представлял пра-
восудие в регионе. Вот судья Ис-
маил Глоов, родившийся в 1904 
году в ауле Карт-Джурт. Он стал 
членом ВКП(б) в 1931 году, в 
1929 году был направлен на уче-
бу в областной педрабфак, позд-
нее окончил юридические курсы 
в г. Ростове-на-Дону, потом был 
назначен дополнительным су-
дьей 1-го судебного участка. Ра-
ботал на должностях председате-
ля Джаганасского аулсовета, за-

местителя председателя област-
ного суда, народного судьи 
Джегутинского района. Во время 
фашистской оккупации был в 
партизанском отряде «За Роди-
ну». Схвачен врагом, расстрелян 
в августе 1942 г., захоронен в 
г. Теберде. 

Судья Ахмат Гербеков из аула 
Нижняя Теберда был членом об-
кома ВКП(б) с 1940 года. В долж-
ности председателя облсуда тру-
дился несколько месяцев, потом 
был призван в ряды РККА. На 
фронте воевал в должности ко-
мандира стрелковой роты 280-го 
стрелкового полка 185-й стрел-
ковой Панкратово-Пражской 
дивизии 77-го отдельного стрел-
кового корпуса. Награжден орде-

ном Красной Звезды. Умер от ран 
в 1944 году, похоронен в Польше.

Ужасной оказалась судьба су-
дьи Клавдии Титовой. Она роди-
лась в 1918 году, была народным 
судьей Преградненского района. 
Во время войны являясь бойцом 
Преградненского партизанского 
отряда № 10, была расстреляна 
гестапо 18 декабря 1942 года. 
Труп Титовой был обнаружен 
при осмотре ям с трупами жертв 
немецко-фашистского произво-
ла в окрестностях станицы Пре-
градной. Тело было настолько 
обезображено, что опознать его 
удалось лишь благодаря сохра-
нившимся кускам платья... Орга-
низаторам выставки с огромным 
трудом удалось найти единствен-
ную сохранившуюся 
фотографию Клав-
дии Титовой. 

Юрий Шапков, 
1926 года рождения, 
в 1943 году ушел на 
фронт. В 393-м бата-
льоне морской пехо-
ты Тихоокеанского 
флота служил по 
1949 год. В 1945 году 
участвовал в боях с 
Японией, был ранен, 
лежал в военно-морском госпи-
тале в с. Краскино. Был награж-
ден медалью «За победу над Япо-
нией». После войны окончил 
Ростовский государственный 
университет, получил специаль-
ность юриста, владел немецким и 
французским языками, работал 
адвокатом в Черкесской юриди-
ческой консультации. В 1958 го-
ду был избран членом областно-
го суда, где проработал несколь-
ко десятилетий...

История в костюмах 
и реконструкциях

Отдельной любопытной ча-
стью экспозиции стали костюмы 
судей. Здесь представлены ко-
стюм судьи, отправлявшего адат-
ское правосудие, костюм кади 
Российской империи, судебный 
китель Бек-Мырзы Крым-
Шамхалова, костюм народного 
судьи времен СССР, мантия со-
временного судьи. Все можно по-
щупать,  рассмотреть.

Особое место на выставке зани-
мает экспозиция, посвященная 
судье Наталье Нарожней. Она 
родилась в 1922 году в с. Первая 

Стрелицкая Больше-Троицкого 
района Курской области. Ей бы-
ло 19 лет, когда началась Вели-
кая Отечественная война. В 1942 
году она добровольцем напра-
вилась в ряды Красной Армии. 
Прошла боевой путь от Белгоро-
да до Сталинграда и от Сталин-
града до Праги. Победу встрети-
ла в составе подразделений 
Главного управления контрраз-
ведки «Смерш» Наркомата обо-
роны в Чехословакии, в городе 
Карловы Вары. О подвиге со-
всем еще юной девушки говорят 
ее награды: орден Отечествен-
ной войны II степени, две меда-
ли «За боевые заслуги», медаль 
«За победу над Германией в Ве-
ликой Отечественной войне 

1941–1945 гг.», медаль «За осво-
бождение Праги», медаль Жу-
кова, медаль «Участник форси-
рования Днепра».

Уже после службы Наталья Фё-
доровна в сентябре 1948 года по-
ступила в Ростовскую двухго-
дичную юридическую школу 
Министерства юстиции РСФСР, 
а в 1950 году, после ее окончания, 
по распределению была направ-
лена нотариусом в Ставрополь-
ский край. В городе Черкесске и 
началась её мирная трудовая де-
ятельность в юриспруденции. С 
1951 по 1964 год Наталья Фёдо-
ровна была народным судьей. 
Необыкновенно трудолюбивая и 
ответственная, Наталья Федо-
ровна всегда была настоящим 
профессионалом, душой болела 
за дело.

После нее остались многие то-
ма судебных дел, она с любовью 
сохраняла предметы, с которыми 
работала долгие годы: черниль-
ницу, пишущую машинку, бюст 
вождя мирового пролетариата, 
любимые старые настольные ча-
сы. Все эти вещи сегодня тоже 
стали частью экспозиции.
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

Путешествие по дорогам памяти
В Верховном суде КЧР открыта выставка «От прошлого к настоящему: развитие судебной системы»
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Подробности

Нанесен ущерб энергокомпании 
Сотрудниками Управления 

экономической безопасности 
и противодействия корруп-
ции МВД по КЧР выявлен 
факт причинения имуще-
ственного ущерба энерго-
снабжающей организации, 
совершенный 43-летним жи-
телем с. Чапаевского. По версии полиции, подозреваемый со-
вместно с неустановленными лицами для обеспечения 
деятельности майнинговой фермы по добыче криптовалюты 
внёс изменение в электрооборудование, тем самым организо-
вав безучётное потребление электроэнергии. Прибор не отра-
жал 2/3 потребляемого объёма. Ущерб для энергоснабжающей 
компании составил более 352 тысяч рублей. Следователем 
следственного отдела ОМВД России по Прикубанскому району 
в отношении злоумышленника возбуждено уголовное дело по 
признакам преступления, предусмотренного частью 1 статьи 
165 Уголовного кодекса РФ.

Горячительное без акцизов
Следователями СЧ СУ МВД по КЧР возбуждено уголовное 

дело в отношении 56-летнего жителя г. Карачаевска, подозре-
ваемого в приобретении и хранении крупной партии немарки-
рованной крепкой алкогольной продукции, которая была вы-
явлена сотрудниками Управления экономической безопасно-
сти и противодействия коррупции регионального МВД. Свыше 
5,1 тысячи бутылок с горячительным без акцизов, но с этикет-
ками различных производителей водки полицейские обнару-
жили по месту жительства мужчины, а также в используемых 
им как склады помещениях в селе Коста Хетагурова и посёлке 
Белая Гора. Общая рыночная стоимость изъятой продукции 
превысила 1,4 млн рублей. В настоящее время расследование 
уголовного дела, возбуждённого по пункту «б» части 6 статьи 
171.1 УК РФ, продолжается. Фигуранту избрана мера пресече-
ния в виде подписки о невыезде и надлежащем поведении. Со-
трудники полиции устанавливают других лиц, причастных к 
обороту немаркированного алкоголя. 

Выявлен факт мошенничества
Сотрудники УЭБиПК МВД по КЧР при проведении опера-

тивно-разыскных мероприятий выявили факт мошенниче-
ства, совершённый 54-летним руководителем сельскохозяй-
ственного кооператива. По версии следствия, в 2021 году по-
дозреваемый предоставил в госучреждение документы, содер-
жащие заведомо ложные сведения о том, что он приобрёл у 
организации сельскохозяйственную технику. Далее в рамках 
государственной поддержки мужчина незаконно получил суб-
сидию на возмещение части затрат в сумме 10 млн рублей, 
причинив тем самым ущерб республиканскому бюджету. По-
лученные обманным путём денежные средства предпринима-
тель потратил на собственные нужды.

Следственным управлением МВД по КЧР в отношении подо-
зреваемого возбуждено уголовное дело по признакам престу-
пления, предусмотренного частью 4 статьи 159 УК РФ.
По информации пресс-службы МВД по КЧР

Крим-инфо

На выставке – множество экспонатов, которые, без сомнения, достойны нашего внимания

Выставка в полной 
мере отражает 
путь, пройденный 
за минувшие годы 
судебной системой 
России


